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Secretaria de Desenvolvimento Social, Direitos Humanos
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 Conselho Municipal de Assistência Social – CMAS

Ata do Pleno Ordinário (Híbrido) de Julho 2023 do Conselho Municipal de
Assistência Social do Recife - CMAS Recife
Local Presencial: Sala de Reunião do Gabinete da SDSDHJPD
Local Virtual: https://meet.google.com/dke-sxtz-cme
Ata do Pleno do CMAS de Nº 327
Data: 20 de julho de 2023

Aos vinte dias do mês de julho de dois mil e vinte e três, através da conexão:
https://meet.google.com/dke-sxtz-cme?=224, e de forma presencial na Sala de
Reunião do Gabinete da SDSDHJPD, realizou-se a Reunião do Pleno Ordinário do
Conselho Municipal de Assistência Social do Recife, com primeira convocação às
13:30h e em segunda convocação às 14:00h, sob a Coordenação de Ystefhani
Barbalho - Secretária Executiva do CMAS Recife, Jailson José dos Santos -
Presidente do CMAS Recife, com a seguinte pré-pauta proposta:

1- Apresentação e votação da pauta;
2- Aprovação da Ata do Pleno Junho 2023;
3- Eleição da/do Presidente e Vice Presidente do CMAS, Biênio 2023-2025;
4- Formação de composição das Comissões;
5 - Formato das reuniões Plenárias mensais;
6- Proposta de Alteração de Recursos da Covid - Portaria MDS nº 884 de 10 de maio
de 2023;
7- Pedido de recurso de revisão de delegada eleita para Conferência Estadual;
8- Representações do Comitê Ampliado de Monitoramento do Plano Decenal
Municipal para Primeira Infância do Recife - Titular e Suplente para integrar o
Comitê do Comdica;
9- Comissão Organizadora da Conferência: Avaliação de realização da Conferência;
10- Informes;

Estiveram presentes as/os conselheiras/os: Jailson dos Santos - Presidente do
CMAS - Representante de usuárias/os; Laurisabel Guimarães Pinheiro -
Vice-Presidente do CMAS - Secretaria Executiva de Assistência Social; Elizabeth
Maria de Oliveira e Silva - CESC Coqueiral; Michelle Cristina Santos da Silva -
CERVAC; Nathália Gregório de Santana - Rede Cidadã; Egline Francisco da Silva -
Estrela do Deserto; Andréa Silveira Mascarenhas - APABB; Sherlley Tenório - APEC;
Cybelle Oliveira da Silva - SBB; André de Souza Barbosa - Representante de
Usuários; Robson Pessoa - Representante de Usuários; Maria Ângela Oliveira de
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Souza - Sec. Executiva de Assistência Social; Silma Paula Dias - Sec. Executiva de
Direitos Humanos; Anna Daniela Bernardo Larena- Sec.Executiva de Políticas Sobre
Drogas; Ana Alice de Queiroz - Sec.de Saúde; Auxiliadora Mª Pires - Sec.de
Governo e Participação Social; Mª das Dores de O. Montenegro - Sec.de Governo e
Participação Social; Viviane Cristina Freitas - Sec.de Educação; Paulo Gomes
C.Filho - Sec.de Educação; Bárbara Elias Cabral - ISNEB; Flávia Virgínia Ferreira -
SINTBREF/PE. Também estiveram presentes as/os convidadas/os: Edson de Souza
Lima; Helder Teixeira; Thalita Leimig; APAE- Ana Patrícia; Márcia Andrada -
ADUSEPS; Maria Lima; Ana Patrícia; IASDOC - Irmã Graça; Silvana Campelo;
Fabrícia Moura; Leila Campos; UNEDIN; Leonardo Corsino; Teresa Franco, Robert
Breno Sousa, José Aluísio, Bruna Teresa Martins; Flora Pessoa - Casa da Criança
Marcelo Asfora; NIS; Alba Bezerra - Assessora Técnica GGSUAS; e a Equipe do
CMAS: Ystefhani Barbalho - Secretária executiva; Nira Mutchnik, Maria Suzete,
Ailton Ramos, Vânia Maria - Equipe Técnica; e as Auxiliares Administrativas:
Simone Montenegro e Gerisa Gonzaga.
Falta justificada: Kadja Camilo Pacheco - CasaRosa; José Roberto Dias -
ASSOBECER; Natália Valadares - Secretaria Executiva de Direitos Humanos; Fagner
Valença - SINDSEPRE; Carla Patrícia Ribeiro - CRESS.

Ystefhani inicia o Pleno Ordinário do Conselho Municipal de Assistência Social de Julho
de 2023, primeira reunião do Biênio 2023-2025, após a posse das/dos novas/os
conselheiras/os. Ystefhani faz a leitura da Pré-pauta, que é aprovada por todos. Ystefhani
informa que, a pedido de alguns conselheiros, ela fez a convocação dos Conselheiras/os
para que esta reunião acontecesse de forma presencial, para que ocorresse a eleição
da/do nova/o Presidente, e também para discutir o formato das reuniões neste novo
Biênio. Ystefhani enviou Ata para os Conselheiros anteriores, e do Biênio 2023 - 2025. E
as entidades, trabalhadoras/es e usuárias/os foram convidados para assistir de forma
virtual, através do link da reunião virtual enviada previamente por e-mail. Edson Lima,
que estava presente na reunião, afirma que no Biênio anterior, foi decidido, e publicado
em Resolução no diário oficial, que as reuniões do Pleno seriam no formato híbrido, e
este novo Biênio, com os/as novos/as Conselheiros/as, devem decidir se as reuniões vão
ser presencial ou híbrido. Sobre a Ata da reunião do Pleno do mês de Junho, Edson
informa que ficou combinado pela gestão anterior que a aprovação desta ata seria
realizada por e-mail. Ystefhani informa que a ata já foi enviada por e-mail as/aos
conselheiras/os da gestão anterior. O próximo ponto discutido na reunião foi a eleição
da/do Presidente e Vice-Presidente do CMAS, Biênio 2023-2025. Ystefhani diz que no
Regimento Interno do CMAS consta que na eleição para Presidência e Vice-Presidência,
todo Plenário deve votar para as duas categorias. A equipe administrativa do CMAS
providenciou uma urna e cédulas, caso tenha mais de uma/um candidata/o, e seja
necessário para a votação. Jailson José dos Santos se candidata para Presidente do
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CMAS pela Sociedade Civil e fala de sua trajetória de vida e de militância por direitos para
a população em situação de rua. Laurisabel Guimarães Pinheiro se candidata para
Vice-Presidente do CMAS, como Governamental indicada pela SDSDHJPD, e fala um
pouco de sua trajetória profissional na Assistência Social. Após este momento de
candidatura, por aclamação da plenária presente, Jailson José dos Santos, conselheiro
da Sociedade Civil que representa as/os usuárias/os, é designado Presidente do CMAS e
Laurisabel Guimarães Pinheiro como Vice-Presidente, representante Governamental.
Ystefhani passa a palavra para Jailson, para suas primeiras palavras enquanto presidente
do CMAS Recife, este agradece a oportunidade, diz que este é um momento histórico
para a Assistência, e que espera corresponder a oportunidade. Maria Ângela, Auxiliadora
Pires, Edson Lima e Laurisabel Pinheiro parabenizam Jailson, e desejam boa sorte para
esta gestão. O próximo ponto de pauta é a formação de composição das Comissões, para
o novo Biênio. Ystefhani relata que o CMAS tem 3 Comissões Permanentes e 1
Provisória, e explica de forma resumida que, entre as atribuições que constam no
Regimento Interno: a Comissão de Articulação e Política que faz a mobilização com a
;Sociedade Civil; já a Comissão de Normas e Fiscalização acompanha o monitoramento
das entidades, programas e projetos governamentais realizado pela equipe técnica e
discute e elabora as normatizações para o CMAS; e a Comissão de Orçamento e
Finanças, acompanha a questão financeira e orçamentária da implementação e execução
da Assistência Social no Recife, com apresentações periódica dos dados financeiros.
Jailson diz que é necessário definir as novas coordenações e as novas pessoas que vão
compor as comissões. Ystefhani disponibiliza de forma impressa cópias do Regimento
Interno do CMAS, e da Lei Municipal que rege o CMAS, e também do Plano Municipal da
Assistência Social do Recife, para os anos de 2022 a 2025. Ystefhani diz que há também
duas outras comissões: a Comissão de acompanhamento do Programa de Transferência
de Renda, com reuniões semestrais; e a Comissão de Ética, que só se reúne em caso de
alguma incidência. As/os conselheiros presentes se dispõem a participar das referidas
comissões, e a composição fica da seguinte forma: Comissão de Articulação e Política
formada pelas/os conselheira/os: Jailson Santos, Maria Ângela Oliveira, Bárbara Cabral,
Sherlley Tenório, Flávia Ferreira, André Barbosa, Cybelle Oliveira, Auxiliadora Pires,
Viviane Lima, Nathália Santana e Fagner Valença; Comissão de Normas e Fiscalização:
Jailson Santos, Maria Ângela Oliveira, Natália Valadares, Egline Silva, Michelle Cristina
Santos, Robson Pessoa, Flávia Ferreira, André de Souza Barbosa, Anna Daniella
B.Larena, Cybelle O.da Silva, Auxiliadora Pires, Mª das Dores Montenegro e Andréa
Mascarenhas. A Comissão de Orçamento: Jailson Santos, Laurisabel Pinheiro, Nathália
Valadares, Sherlley Tenório, Egline Silva e Robson Pessoa. Comissão de Renda Básica:
Jailson Santos, Mª das Dores Montenegro, Fagner Valença e Laurisabel Pinheiro. A
Comissão de acompanhamento do Programa de Transferência de Renda: Jailson Santos,
Laurisabel Pinheiro, Auxiliadora Pires, Viviane Lima, e Michelle Cristina Silva. Ystefhani
diz que irá formar a Comissão de Ética através do Whatsapp, onde falará com as/os
conselheiras/os que não estiveram presentes nesta reunião, para consultar o interesse
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destes em também compor as comissões. Respondendo a algumas dúvidas, Ystefhani diz
que podem participar das comissões as/os Conselheiras/os Titulares e Suplentes, e as
reuniões acontecem uma vez por mês. Fica acordado entre todos que a data de
realização mensal de cada reunião e a coordenação será definida na primeira reunião de
cada comissão, e divulgada no próximo pleno. O Pleno sempre acontece na terceira
quinta feira de cada mês. Ystefhani informa que esta data é mais difícil para ser
redefinida, pois no início de cada ano é publicado em diário oficial cronograma com os
dias de todos os Plenos Ordinários do ano. Todos concordam em manter o pleno nesta
data. Passando para a próxima pauta, sobre o formato das reuniões Plenárias mensais,
Jailson defende que o Pleno passe a acontecer de forma presencial. Cybelle diz ser a
favor da retomada do Pleno presencial. Dora Pires defende que a participação presencial
é mais frutífera. Silma opina que o pleno volte a ser presencial. Se a/o conselheira/o titular
não puder comparecer, este comunica a/o suplente, para que este compareça. Helder
Teixeira opina que o Conselho não tem estrutura para o formato de Pleno híbrido, pois
não tem microfone e equipamento de som adequado. Jailson opina que as reuniões
plenárias sejam presenciais e que as Comissões continuem híbridas. Após ser colocado
em votação, fica determinado que os Plenos serão no formato presencial. A pauta
seguinte foi a apresentação governamental, sobre a proposta de Alteração de Recursos
da Covid - Portaria MDS nº 884 de 10 de maio de 2023, apresentada por Alba Bezerra,
Assessora Técnica da Gerência Geral do SUAS, na secretaria. Ela apresenta a
Reprogramação de saldo que não foi utilizado na época da COVID, em 2020, e relata que
a partir desta Portaria, o novo prazo para utilizar os recursos é até o dia 31/12/2023. Ela
apresenta o Saldo que consta para essa utilização e onde será utilizado. Em seguida,
alguns conselheiros fazem algumas perguntas quanto a utilização, e logo são
esclarecidas por Alba. Jailson coloca a Reprogramação de Saldo para votação do pleno,
e esta é aprovada por unanimidade. O próximo ponto a ser discutido é o Pedido de
recurso de revisão de delegada eleita representando as/os usuárias/os, na Conferência
Estadual. Ystefhani informa que o CMAS recebeu um email da Representante de
Usuárias/os, Janaina Melo, que participou da 14ª Conferência Municipal de Assistência,
sendo eleita delegada. A mesma entrou com pedido de recurso através de e-mail enviado
para o CMAS, afirmando que Nancy Maria Feijó de Melo, eleita enquanto delegada
representando as/os usuárias/os do recife na conferência estadual, não é usuária do
SUAS no Recife, e sim no município de Jaboatão dos Guararapes. Edson esclarece que
no ato de inscrição das Pré-conferências do Recife, não foi solicitado comprovante de
residência dos participantes, e que Nancy se inscreveu na 14ª Conferência Municipal de
Assistência Social com endereço de Recife. Foi verificado no sistema do SUAS, e de fato
esta é usuária do município de Jaboatão, por isso esta não será mais delegada da
conferência estadual e a vaga irá para a/o representante que ficou em terceiro lugar. A
plenária presente concorda com a substituição. Laurisabel informa que é necessário
também fazer a correção da Representação das/dos Conselheiras/os do CMAS para a
Conferência. Ystefhani Barbalho, irá enquanto convidada do CEAS e Laurisabel Pinheiro,
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Vice-Presidente, deverá ir representando as/os conselheiras/os governamentais e Karina
Xavier continua com delegada suplente. Todas/os as/os presentes concordam. A próxima
pauta é a indicação das Representações do Comitê Ampliado de Monitoramento do Plano
Decenal Municipal para Primeira Infância do Recife - Titular e Suplente para integrar o
Comitê do Comdica. Ystefhani diz que recebeu e-mail do COMDICA solicitando que o
CMAS indique 2 pessoas para integrar o Comitê do COMDICA. Para estas duas vagas se
candidatam as conselheiras: da Sociedade Civil Elizabeth Mª de Oliveira e Silva, e
representante Governamental Maria das Dores Montenegro. As indicações são
aprovadas pelo pleno. A pauta seguinte é a conclusão da Comissão Organizadora da
Conferência, com a Avaliação de realização da Conferência. Edson, ex-presidente do
CMAS, agradece pela 14ª Conferência Municipal de Assistência Social e fala do
quantitativo de pessoas que participaram da Conferência: 190 pessoas, entre eles 63
delegados/as, 7 convidados/as e 20 observadores. Ele informa que a equipe de
Sistematização está finalizando o Relatório Final, que tem 15 dias após o término da
Conferência para entregar ao CEAS. A entrega deve ser realizada até o dia 26/07, para o
Conselho Estadual de Assistência. Edson sugere que se crie uma Comissão de
Acompanhamento das deliberações da Conferência. Maria Ângela relata que teve pouca
presença de usuários nas Pré-Conferências. Dora Pires parabeniza Jailson pelo
momento histórico de uma grandeza enorme, com a Presidência sendo ocupada por um
usuário da Assistência Social. Dora parabeniza também Edson pelo grandioso trabalho, e
a sua importante contribuição profissional no Conselho e na Assistência Social. Silma
parabeniza Jailson e Edson. Edson agradece a todos e fala de sua trajetória. Ystefhani
passa a palavra para Aílton, que recita um poema de Carlos Drummond de Andrade, “O
amor bate na aorta”. Algumas pessoas parabenizam Ailton pela sua interpretação do
poema. No último ponto de pauta, sobre os Informes, Michelle, conselheira representante
do CERVAC, comunica que a entidade está completando aniversário. A comemoração
será dia 28/07, às 19h, na Praça do Morro da Conceição. Ystefhani e Jailson agradecem
a presença de todos e finalizam a reunião do Pleno.






